

Tesorillo de bronce hispano-latinos hallado en Segóbriga (Cuenca)

J. M.^a VIDAL BARDAN

En el transcurso de las excavaciones del año 1982, llevadas a cabo en la ciudad de Segóbriga, apareció un tesoro de bronce hispano-latinos, motivo de este trabajo.

Segóbriga se halla situada en el denominado Cerro Cabeza del Griego, en la orilla derecha del río Cigüela, en el término municipal de Saelices, provincia de Cuenca.

Las fuentes antiguas¹ que tratan sobre la ciudad son abundantes y numerosos los historiadores que se han ocupado sobre su situación geográfica.

Pero, es a partir de la década de los años 70, cuando la ciudad ha sido estudiada y excavada metódicamente por el equipo de arqueólogos dirigidos por el profesor D. Martín Almagro Basch, quien ha publicado,² de forma exhaustiva sus materiales arqueológicos, arquitectónicos y escultóricos.

1. FRONTINO. *Strategemata* III, 6,6; IV; V. 22.
PLINIO. *Nat. Hist.* III, 3; III, 25; XXXVI, 160, 163.
ESTRABÓN. *Geogr.* III, 4,13.
TITO LIVIO. XL, 501.
PROLOMEO. II, 6.
RAVENNATE. *Divisio Mendi* 4,44, pp. 311,11.

2. ALMAGRO BASCH, MARTÍN. *Segóbriga. Ciudad celtibérica y romana. Guía de las excavaciones y Museo*. Madrid, Ministerio de Cultura, 1975. (Guía de Conjuntos Arqueológicos, IV) (1975, 1978). Una interesante inscripción de Segóbriga, *Saelices* (Cuenca). «*Cuadernos de Estudios Gallegos*», t. XXIX, fasc. 87-88-89, 1974-75, págs. 307-313; El «delubro» o sacellum de Diana en Segóbriga, *Saelices* (Cuenca). «*Revista de A:B: y M.*» LXXIX, 1976, págs. 187-214; El acueducto romano de Segóbriga, *Saelices* (Cuenca). «*Revista de A. B. y M.*» LXXIX, 1976, págs. 876-901; Datos cronológicos para fechar el acueducto de Segóbriga. «*Revista A. B. y M.*», LXXXI, 1978, págs. 155-167; Necrópolis romana de las parcelas números 45 y 46 de Segóbriga (*Saelices*, Cuenca). «*Noticiario Arqueológico*

CATALOGO

Para cada moneda damos su número, peso, módulo, posición de cuños referidos al cuadrante horario y conservación. La referencia bibliográfica va referida a: A. VIVES ESCUDERO, *La Moneda Hispánica*, Madrid 1926; y a J. M.^a VIDAL BARDÁN, Fondos monetarios de la Serie Hispano-Latina de la Tarraconense en el Museo Arqueológico Nacional: BÍlbilis, Turiaso, *Acta Numismática*, 13, 1983, 75-104.

SEGÓBRIGA: A/ Cabeza laureada de Augusto a la izquierda. TI CAESAR DIVI AVG F.AVGVST IMP VIII.

R/ Dentro de laurea, en dos líneas: SEGO-BRIGA
Vives CXXXV, 5.

- 1 — 16.35, 28.5, 3, MG
- 2 — 13.00, 28.0, 12, MG
- 3 — 11.05, 28.5, 9, BG
- 4 — 11.30, 30.0, 5, BG
- 5 — 16.00, 29.0, 7, AG
- 6 — 13.85, 29.0, 3, BG
- 7 — 11.00, 27.0, 9, MG
- 8 — 10.90, 28.0, 7, MG
- 9 — 11.45, 28.0, 6, MG
- 10 — 12.00, 28.0, 12, MG
- 11 — 11.65, 28.0, 6, MG
- 12 — 11.65, 27.0, 6, MG
- 13 — 13.20, 30.0, 7, MG
- 14 — 13.55, 29.0, 11, MG

A/ Cabeza laureada de Augusto a la derecha. TI CAESAR DIVI AVG F.AVGVST IMP VIII.

R/ Dentro de laurea, en dos líneas SEGO-BRIGA.
Vives CXXXV, 6.

- 15 — 12.80, 29.5, 10, MG
- 16 — 12.05, 30.0, 6, MG
- 17 — 12.90, 29.0, 9, MG

Nacional», núm. 7, 1979, págs. 213-246; Tres teseras celtibéricas de bronce de la región de Segóbriga, *Saelices* (Cuenca)». En *homenaje a Conchita Fernández Chicharro*», Madrid, 1982, págs. 195-209.

(...y Antonio Almagro Gorbea). El Teatro Romano de Segóbriga. *Actas del Simposio «El Teatro en la Hispania Romana»*, Badajoz, 1982, págs. 25-39; Aportación al estudio del culto de Hércules en España: cuatro inscripciones de Segóbriga. «*Homenaje a Sáenz de Buruaga*», Badajoz, 1982, págs. 339-350; La discusión de la antigua Segóbriga ante los hallazgos epigráficos. «Cuenca», números 19 y 20, 1982, págs. 7-34; Segóbriga I. Los textos de la Antigüedad sobre Segóbriga y las discusiones acerca de la situación geográfica de aquella ciudad. *Excavaciones Arqueológicas en España*, núm. 123, Madrid, 1983; Segóbriga II. Manifestaciones de la plástica ibérica en Segóbriga, *Saelices* (Cuenca). «Trabajos de Prehistoria», 1983; Las esculturas de togados halladas en el teatro romano de Segóbriga. *AE Arqueologia*, 1983; La Dea Roma de Segóbriga. «*Homenaje al Prof. Francisco Jordá*», 1983.

- 18 — 13.40, 30.0, 9, BG
 19 — 14.35, 27.0, 5, BG
 20 — 14.50, 29.0, 5, BG

TURIASO: A/ Cabeza laureada de Tiberio a la derecha. TI CAESAR AVG F IMP PONT M.

R/ Toro a la derecha, encima M.PONT.MARS, debajo C.MARI.VEGETO, delante IIVIR y encima MVN.TVR.

Vives CLVI, 11; Vidal Bardan XXII.

- 21 — 9.75, 27.0, 9, MG

Este tesorillo de bronce se incluye en la dinastía Julio-Claudia,³ que es el período de acuñaciones peninsulares.⁴ Durante este período se va a desarrollar una fase completa, con un principio y un final muy bien delimitados. Con Augusto se va a producir una floración extraordinaria de talleres monetarios que únicamente es comparable a la que se produjo durante los siglos II-I a. C. Con el resto de emperadores la actividad es variable en cuanto al número de cecas que funcionan; con Tiberio aumentan y con Claudio disminuyen hasta desaparecer con este emperador, toda actividad de acuñación en Hispania. Queda el caso excepcional de Ebusus, que parece ser, acuña durante el período de Claudio I, quizás a causa de la insularidad o por ser ésta una «insula foederata».⁵

El carácter autónomo que van a tener las acuñaciones de bronce en Hispania, implica que su área de circulación se encontrase restringida teóricamente a un área local, detentando solamente la prerrogativa de la libre circulación por todo el imperio, las acuñaciones de los talleres senatoriales e imperiales. Dentro de las imperiales habría que situar las emisiones de Ar atribuidas a Hispania.⁶

A pesar del carácter de circulación restringida de las emisiones hispano-romanas, estas van a desempeñar una función muy importante cuantitativamente dentro de la circulación monetaria de Hispania, lo cual refrendaría la razón económica de estas acuñaciones⁷ que tendrían por objeto resolver el problema de la escasez de moneda de bronce que la Península

3. P. P. RIPOLLÉS, *La circulación monetaria en la Tarraconense Mediterránea*, Valencia, 1982, 321-330.

4. BELTRÁN MARTÍNEZ, A. Las monedas hispano-latinas. *Numisma* 147-149. Madrid 1977. VILLARONGA GARRIGA, L. Numismática Antigua de Hispania. Iniciación a su estudio. Barcelona 1979. BELTRÁN LLORIS, F. Los magistrados monetales en Hispania. *Numisma* 150-155. Madrid 1978. BELTRÁN LLORIS F.; BELTRÁN LLORIS, M. Numismática hispanorromana de la Tarraconense. *Numisma*, 162-164, Madrid, 1980.

5. CAMPO, M. *Las monedas de Ebusus*. Barcelona, 1976; Las monedas de Claudio I de la ceca de Ebusus. *Numisma* 138-143. Madrid, 1976. BELTRÁN MARTÍNEZ, A. Las monedas hispano-latinas. *Numisma*, 147-149, Madrid, 1977.

6. MATTINGLY, H. 1976 (Reimpresión). *Coins of the Roman Empire in the British Museum*. I, Augustus to Vitellius. London. GIARD, J. B. *Catalogue des monnaies de l'Empire Romain. I. Auguste*. Paris, 1976. WALQUER, D. R. *The metrology of the Roman silver coinage*. Part I. From Augustus to Domitian. British Archaeological Reports SS 5, 1976.

7. M. GRANT. *From Imprium to Auctoritas*, Cambridge, 1946.

Ibérica debía padecer, al existir muy pocas cecas en funcionamiento y al no ser capaz el estado romano de alimentar monetariamente sin dificultad a un imperio en constante expansión.

Los tesoros que durante este período conocemos que afectan directamente a nuestra exposición se reducen a tres: Ablitas en Tudela, La Pobla de Mafumet cerca de Tarragona y el de Segóbriga motivo de este trabajo.

	<i>Ablitas</i>	<i>Pobla de Mafumet</i>	<i>Segóbriga</i>
Roma	—	250	—
Bilbilis ibérico	3	—	—
Kelse ibérico	2	—	—
Bilbilis	19	—	—
Celsa	29	—	—
Osca	2	—	—
Calagurris	17	—	—
Turiaso	2	—	1
Caesaraugusta	26	—	—
Segóbriga	—	—	20

El de Ablitas, mal conocido, posee según Mateu i Llopis un término *post quem* situable dentro del reinado de Augusto. Con esta datación y con una localización bastante septentrional dentro del curso del río Ebro, podría pensarse en unas posibles relaciones con los acontecimientos bélicos de las guerras Cántabras, aunque no existe ninguna seguridad para poderlo afirmar.

La composición de las cecas y el tipo de acuñaciones que lo integran nos indican la circulación en esta época de las acuñaciones ibéricas conjuntamente con las hispana-romanas, fenómeno éste que no es sorprendente por inesperado, ya que se había comprobado con anterioridad la larga supervivencia de las acuñaciones ibéricas en el tiempo.

En el corto período del reinado de Calígula se ve claramente cómo el aprovisionamiento de las cecas oficiales, en general, aumenta de un modo considerable. Este incremento quizá se encuentre relacionado con la supresión de un número importante de talleres que éste efectúa quedando únicamente en servicio siete de ellos, situados todos en la Tarraconense. Sin embargo, el corto período de su mandato y la retirada de sus monedas de la circulación después de muerto, pueden alterar substancialmente los datos que poseemos que, aún así, son considerablemente altos.

Dentro de este último período de la dinastía Julio-Claudia es donde se sitúa la segunda ocultación que conocemos. Se trata del tesoro de la Pobla de Mafumet,⁸ el cual está formado por 250 piezas de bronce de Claudio I, que se conservan en el Museo Arqueológico de Tarragona. La datación de las monedas que lo integran se ha situado casi con toda seguridad en el año 41-42 d. C.

Dentro del período de Tiberio se incluye el tesoro de Segóbriga, datando su ocultación hacia el 18 d. C.

8. M. CAMPO, J.-C. RICHARD, H.-M. VON KAENEL. *El tesoro de La Pobla de Mafumet* (Tarragona), Barcelona, 1981.

El aspecto más importante del tesoro que publicamos es el referente a la localización de Segóbriga.

En general, los investigadores numismáticos, venían situando la localización de Segóbriga en el Cerro de Cabeza del Griego, situando también en él la ceca ibérica de Sekobirikes.

Villaronga⁹ no aceptaba la localización de la ceca ibérica en este lugar, apoyándose en la dispersión de los hallazgos de las monedas ibéricas de Sekobirikes, visible en el mapa del Museo Monográfico de Segóbriga. Pero, el argumento más importante para no aceptar esta localización lo ha dado García-Bellido¹⁰ al publicar un tesoro salmantino con mayoría de denarios ibéricos de Sekobirikes.

Ahora con la publicación de nuestro tesoro podemos afirmar que la ceca latina de Segóbriga está en el Cerro de Cabeza de Griego y en cuanto a la ibérica, con la leyenda Sekobirikes, queda pendiente de confirmar si debemos situarla aquí o en la Celtiberia.

9. L. VILLARONGA. Sobre la localización de Segóbriga, *Gaceta Numismática*, 51, 1978.

10. M. P. GARCÍA-BELLIDO. «Tesorillo» salmantino de denarios ibéricos», *Zephyrus*, XXV, 1974, 379-395.